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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

雨雨雪雪天天打打车车能能否否加加价价科科学学调调研研最最重重要要
□冯勇

11月4日，针对“出租车雨雪
天拟加价15%”的说法，济南市物
价局和济南市客管中心表示，目
前装有新计价器的出租车虽然
可以实现雨雪天气自动感应加
价的功能，但省城出租车近期不
会考虑雨雪天加价。（据《齐鲁晚
报》5日C03版报道）

雨雪天气条件恶劣，无形中
增加了出租车的运行成本，出租
车司机认为应该加价；而市民却
认为，雨雪天正因为气象条件和

路况恶劣，无形中会使打车的人
成倍增加，不加价不见得盈利就
会减少。

你看，两种截然相反的观
点，两种来自不同领域的声音，
究竟谁是谁非？还真让人大费周
章。出租司机雨雪天气出车的难
处，的的确确存在，并无虚构；市
民朋友的分析也并无不妥，而且
句句在理儿。

省城出租车目前不会在雨
雪天气加价，并非永远保持现
状，除了计价感应器在技术上继
续完善之外，还需要职能部门更

加缜密的考量。其中最重要的一
条是什么？就是雨雪天气里，出
租车出车的运行成本到底是多
少？这个运行成本究竟依据什么
核算才能够保证科学无误？雨雪
天气里，出租车出车率到底是多
少？这一系列问题如果得不到解
答，无论技术多么成熟，什么时
候加价，恐都难服众。

鉴于此，职能部门应该经过
长时间不间断的科学调研，用科
学的方法和手段对雨雪天气里
出租车的运营情况进行实时监
测，从而得出真实有效的数据，

为下一步职能部门的决策提供
有力的支持。另一方面，即使雨
雪天出租车加价成为现实，执行
过程中的一些细节还是需要重新
考量。比如，有驾驶员提出质疑，

“如果上车时下雨，下车时停了，怎
么办？”雨雪天气里，虽然已经停
了，但路况依然恶劣，导致车辆行
进困难，这种情况又怎么办？这就
需要职能部门工作一定要做扎实，
必须制定出可操作性强的执行条
款才行。否则，加价收费引起争议，
不但会给打车市民增加困扰，也会
给出租车司机带来麻烦。
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轨轨道道交交通通治治堵堵值值得得期期待待

□武海义

济南市的轨道交通环评已
经正式通过了！4日，记者从市发
改委获悉，济南市的轨道交通
规划将争取在年内正式获得国
家批准，此后待山东省批准轨
道交通项目的可行性研究报告
后就可以进入建设程序了。（11

月5日《齐鲁晚报》C09版）
济南发展轨道交通，不仅

彰显了公交优先理念，也是建设
现代宜居城市的必然选择！事实
上，面对不断蔓延的交通拥堵这
一“城市病”，发展轨道交通，选择
公交优先，就等于选择了百姓优
先。从这个意义上看，济南发展轨
道交通，意味着公共投入向民生
倾斜，值得肯定。

作为应对小汽车高速增长和
交通拥堵的一项城市战略，公交
优先已成为全球大都市的发展方
向。现在，国际大都市的公共交通
出行比例达到70%以上。国内外实

践表明，优先发展城市公共交通
是有效缓解城市交通拥堵、改善
城市空气质量，解决“城市病”的
良药。城市公共交通具有容量大、
能耗低、污染小等多种优势。据测
算，3辆公交车可替代135辆小汽
车；运送相同数量的乘客，公共交
通与小汽车相比，可节约能耗80%

以上，节约道路资源90%左右，污
染物排放减少80%。从这一点看，
发展公交优先势在必行。

公交优先，就是百姓优先；发
展公交，就是发展民生。城市公共
交通是社会公众日常出行最基本
的交通方式，解决的是社会公众
的基本生活需求。优先发展公共
交通，与公共医疗、义务教育等社
会福利一样，受益最大的是百姓。
公交快捷了、准时了、舒适了，百
姓出行也就便捷了、准时了、舒适
了，不仅能直接提高百姓的生活
质量，也能为百姓的事业发展提
供更多便利。济南发展轨道交通，
值得期待。

□程绍德

济南市暖气收费标准为每
平方米26 . 7元，但是家住槐荫区
机床二厂路谷庄欣都小区的居
民反映，他们小区按照每平方
米28元收取。居民质疑 :多交的
钱去哪儿了？（11月5日《齐鲁晚
报》）

本来，采暖用户和热力公
司之间是一种很简单的合同关
系，热力公司提供相应的供暖
服务，采暖户按规定交纳采暖
费。然而，就因为多了小区自管
站这个“中间商”，简单的问题
就变得复杂化了——— 自管站的
运行需要水电费支出，需要工
人来管理，又额外产生一部分
费用。相关部门认为自管站是
居民的公用设施，这部分费用
应由居民承担，而居民认为已
按规定交纳了采暖费，这些费
用就不该由自己承担。

不仅是自管站维护资金问

题，最近几年有关供热质量、退
费等问题引发的维权纠纷也是
不断，但始终没有好的解决办
法。热力公司为采暖户提供供
暖服务并收取采暖费，采暖户
交费后享受供暖服务，双方看
似已达成了一种事实上的默
契，然而这种默契的背后，往往
是用户足额交纳采暖费，却享
受不到百分百服务，还不知道
该找谁退费。

就算自管站承担维护资
金，也难保不会采取故意少用
蒸汽，通过“小马拉大车”的方
式供热，用降低供热质量把这
笔费用找回来。最根本的办法
还是热力公司能将小区自管站
尽快收购，变间接供热为直接
供热，去掉自管站这个“中间
商”。如此，不仅解决了因自管
站维护资金引发的纠纷，一旦
供热不达标，居民就可直接找
供热公司退费，维权也不会遭
遇“踢皮球”。
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“善行”挑战，等你参加

杠子头话题征集

本报剪子巷杠子头栏目
自创办以来 ,得到了众多杠友
的支持与厚爱,为将杠子头栏目
办得更好,集思广益,加强与杠友
的互动,现向广大读者征集每周
一期的杠子头话题,征集那些围
绕济南、贴近生活、适合开杠的
话题。如果您有适合抬杠的话题,

可以告诉我们,您可以发送至邮
箱qlwbjzx@163 .com,并附带您的
联系方式。如果您的话题被采用,

将会在杠子头栏目公布并有相
应稿费。

@齐鲁晚报：你只需微博
晒生活中的小善事儿@齐鲁晚
报，并添加#齐鲁晚报十万善行
#话题，同时@3位好友传递善心
(被点名好友也需微博分享），阿
里公益将为您的善行捐10元善
款。本报也将每天从中选出1名
幸运网友，并赠送精美奖品！

济南交警：做善事，传善
心，我们一起来。

天涯海角的AI嘉：有句最经
典的话叫，赠人玫瑰，手留余香。

街巷凭啥划线就收费？

@齐鲁晚报：11月3日，来自
山东、河南等地的31名私家车
主委托律师向31个直辖市、省
会城市，寄出了政府信息公开
申请表。通过申请信息公开的
方式，再次就“大街小巷凭什么
划线收费”向相关部门较真。

A爱与哀愁：不占用盲道
消防通道等就不该贴条，更不
该收费。

小智挂职记：支持！公共资
源就要取之于民，用之于民！

垂钓繁星：不划线改贴条，
乐意不？
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